

Reacciones maternas y percepción del impacto de esta maternidad en la vida de sus hijas adolescentes

Mother reactions and perception of the impact of this motherhood in the life's daughters

Electra González A.^{3a}

Resumen

Los padres son el grupo primario de referencia para la mayoría de las adolescentes y en especial son significativos para las adolescentes que sospechan o descubren que están embarazadas. La forma como responden o reaccionan los padres a esta situación es un tema que puede generarles mucho estrés. Por una parte las adolescentes están particularmente sensibles a la posibilidad de sanciones y por otra, están en una etapa del desarrollo en que ellas pueden anticipar estas sanciones. Además, la mayoría de las adolescentes que se embarazan viven con sus padres o madres y estos padres tienen poder económico, emocional y físico que pueden afectar el curso del embarazo de sus hijas. Objetivo: Analizar los factores asociados a las reacciones de madres de adolescentes embarazadas y el impacto que ellas perciben que tendrá esta maternidad en la vida de sus hijas. Material y Métodos: Se estudió 255 mujeres y sus hijas adolescentes embarazadas. A ambas se les aplicó un cuestionario previamente diseñado. Variables de las madres y de las hijas fueron seleccionadas para este estudio. Se realizó análisis uni y divariado. Se utilizó el software STATA. Resultados: Una de cada cuatro mujeres supo del embarazo porque vigilaba las reglas de sus hijas; dos tercios hubieran preferido que su hija no se embarazara hasta tener entre 20 a 22 años; previo al embarazo la mitad de las madres aspiraba a que su hija terminara la enseñanza media pero una de cada cuatro aspiraba a que ingresara a la universidad; llamó la atención el porcentaje de madres que no tenía aspiraciones académicas para la hija. Más de la mitad de las madres opinaron que el embarazo arruinó el futuro de su hija; dos tercios de ellas piensan que su hija no está preparada para ser madre a esta edad por lo que debe prepararse para asumir su maternidad. Más de la mitad de las madres reaccionaron con dolor y tristeza mientras que casi un tercio lo hizo con mucha rabia, ira y violencia. La reacción violenta de las madres se asoció a la percepción materna que el embarazo arruinó el futuro de la hija, que la hija se “arruinó” la vida, a la mala comunicación madre-hija y a la menor escolaridad de la hija.

Palabras clave: Embarazo adolescente, reacción materna, percepción materna del impacto en la vida de las hijas, factores asociados a la reacción maternal violenta.

Abstract

Parents are the main group of reference for the majority of female adolescents that suspect or discover they are pregnant. The way in which the parents reply or react to this situation is an issue that can produce them a lot of stress. On the one hand, the female adolescents are particularly sensitive to the possibility of get sanctions, and, on the other hand, they are in a period of development in which they can expect these sanctions. In addi-

1 Centro de Medicina Reproductiva y Desarrollo Integral del Adolescente, (CEMERA), Facultad de Medicina, Universidad de Chile. Casilla 70.011-7. e-mail:evgonzalez@med.uchile.cl

a Asistente Social, Master en Investigación en Población. Recibido 5.8.13 aceptado 13.11.13

tion, most of the female adolescents who get pregnant live with their parents or mothers and these parents have spending power, emotional and physical power that can affect their daughters' process of pregnancy. Objective: To analyze the factors associated to the reactions of pregnant adolescents' mothers and the impact, they notice, this motherhood will have in their daughters' lives. Material and Methods: There were studied 255 women and their adolescent pregnant daughters. It was applied a previously designed questionnaire to both of them.

Variables of the mothers and daughters were chosen for this study. It was carried out an unit and bivariate analysis. It was used a STATA software. Results: one in four women knew about the pregnancy because they watched their daughters' periods; two thirds would have preferred their daughters wouldn't have got pregnant until they got from 20 to 22 years old; before the pregnancy, the half of mothers expected their daughter would have finished high school but one in four expected their daughter would have entered university; it called the attention the mothers' percentage who didn't have academic ambitions for their daughter. More than half of mothers expressed that pregnancy ruined their daughter's future; two thirds of them think that their daughter is not prepared to be a mother at this age; therefore she must be prepared to accept her motherhood.

More than half of the mothers reacted with pain and sadness, while almost a third did it with great anger, rage and violence. The violent reaction of mothers was associated with the motherly thought that the pregnancy ruined the daughter's life, that the daughter "destroyed" her life, with the bad communication mother-daughter and with the daughter's low education.

Key words: Adolescent pregnancy, motherly reaction, motherly perception of the impact in the daughters' lives, factor associated to the violent motherly reaction.

INTRODUCCIÓN

Los padres son el grupo primario de referencia para la mayoría de las adolescentes y en especial son significativos para las adolescentes que sospechan o descubren que están embarazadas. La forma como responden o reaccionan los padres a esta situación es un tema que puede generarles mucho estrés. Por una parte las adolescentes están particularmente sensibles a la posibilidad de sanciones y por otra, están en una etapa del desarrollo en que ellas pueden anticipar estas sanciones. La mayoría de las adolescentes que se embarazan viven todavía o con sus padres o con la madre los cuales, independiente del nivel socioeconómico al que pertenecen tienen el poder económico, emocional y físico que pueden afectar el curso del embarazo de sus hijas (1-3).

La mayoría de los estudios afirman que los padres en general reaccionan en forma negativa, desaprobando el hecho y esta desaprobación puede manifestarse en diversos grados de disgusto, rabia y expresada a través de agresión verbal, (insultos) llegando a extremos de la agresión física y expulsión de la hija del hogar, o a través de la expresión de profundos sentimientos de pena y dolor que pueden extenderse por periodos prolongados. Sin duda, la noticia inspira un abanico de emociones dolorosas en ellos y especialmente en las madres, ya que les revela que sus hijas han entrado en un ciclo cruel de pérdida de oportunidades en el cual muchas de ellas se vieron también atrapadas en su adolescencia (4,5).

Se observa entonces que en la reacción de los padres, especialmente en las madres, puede haber una complejidad de sentimientos y emociones los cuales tienen que ver con

consideraciones de tipo económica, social, cultural y psicológica. Escuchar de la hija adolescente que esta embarazada puede ser la ultima cosa que una madre querría escuchar de ella. Ella puede sentir un profundo sentimiento de desaprobación, de pena y miedo, ella piensa en todas las cosas negativas que ha escuchado acerca de la maternidad adolescente. Expresando su angustia o rabia las madres pueden estar percibiendo las consecuencias que el embarazo trae para el futuro de sus hijas, como también, las muchas críticas que va a recibir por parte del padre de la hija, de otros miembros de la familia o de los vecinos (5-7).

Por otro lado, la hija puede estar viviendo momentos de mucha angustia, puede estar confundida acerca del embarazo, puede estar contenta pero al mismo tiempo, temerosa de expresar sus sentimientos, puede estar incluso más aterrorizada por la reacción de la madre que por el embarazo en si. Si el embarazo es muy precoz, la hija puede estar considerando una variedad de opciones al respecto, como quedarse con su bebé, interrumpir el embarazo o entregarlo en adopción.

Algunos autores postulan que las reacciones de las madres de sectores pobres serían menos negativas que en los sectores de mejor nivel socio- económico ya que sería un fenómeno que se repite con cierta frecuencia tanto en el barrio como dentro de los propios grupos familiares, incluso un importante volumen de ellas han sido madres adolescentes (8-10). Sin embargo, las reacciones maternas negativas ante el embarazo de la hija en familias más pobres, pueden no son sólo ser motivadas por el aspecto económico.

OBJETIVO DEL ESTUDIO

1. Analizar los sentimientos y reacciones de las madres ante la ocurrencia del embarazo en su hija adolescente.
2. Analizar los factores que se asociaron a la reacción violenta de las madres ante el embarazo de la hija adolescente.

POBLACIÓN Y MÉTODO

El diseño de estudio fue transversal y analítico y la información fue recolectada en forma retrospectiva. La población del estudio fueron adolescentes embarazadas y sus madres, atendidas durante los años 1997 y 2000 en el Centro de Medicina Reproductiva y Desarrollo Integral del Adolescente de la Facultad de Medicina de la Universidad de Chile (CEMERA).

A todas las adolescentes se les aplicó una entrevista estructurada al ingreso del control prenatal donde se les preguntaron datos personales, familiares y relacionados con el embarazo.

A si ingreso a nuestro centro las adolescentes reciben información sobre la modalidad de atención, solicitando explícitamente autorización para poder utilizar los datos que se consignaran en la ficha clínica par fines de investigación con resguardo de los aspectos éticos. Lo anterior se traduce en la posterior firma de un consentimiento informado elaborado para estos fines.

Se seleccionó una muestra aleatoria de 300 adolescentes cuyos embarazos ocurrieron en un contexto de relación de pareja. Luego, previo consentimiento de las hijas se citó a sus madres a una entrevista semiestructurada para conocer la reacción maternal frente al embarazo de la hija. Fueron incluidas en el estudio las madres que concurren a la entrevista y aceptaron contestar un cuestionario previamente diseñado para el estudio.

Criterios de exclusión: adolescentes cuyos embarazos fueron producto de violación.

Las variables consideradas para las madres fueron: forma de conocimiento del embarazo de la hija, reacción frente al embarazo, edad ideal para inicio maternidad, aspiraciones académicas para la hija previa y posterior al embarazo, percepción que embarazo arruinó futuro de la hija, percepción acerca de preparación de la hija para ser madre, comunicación madre-hija.

Las variables consideradas para las hijas fueron: percepción de la reacción materna, aspiraciones académicas previas al embarazo, aspiraciones académicas posteriores al embara-

zo, calidad de la comunicación con la madre, relación de pareja, edad, actividad y escolaridad de la pareja.

Luego se aplicó una entrevista en profundidad a una muestra intencionada de las madres para explorar más en profundidad sus vivencias en este proceso.

Análisis estadístico: Los resultados fueron expresados como valores promedios y desviación estándar para las variables medidas en escala numérica y porcentajes para las medidas en escala nominal. Se realizaron análisis uni y bivariado aplicándose las pruebas estadísticas: Test Ch², Test de Diferencia de medias. Se utilizó el software STATA 10.0. Las diferencias fueron consideradas con $p < 0.05$.

El análisis de la información cualitativa incluyó la categorización, el análisis y la interpretación de los contenidos.

RESULTADOS

Los resultados corresponden a 255 madres y 255 hijas que fueron entrevistadas y completaron el cuestionario. En algunos casos fue necesario completar la información en dos o tres entrevistas debido a que las madres se encontraban muy afectadas durante la primera entrevista y fue necesario acogerlas y apoyarlas en esos momentos.

Las madres y sus hijas provenían del sector norte de la Región Metropolitana principalmente de las comunas Huechuraba, Recoleta, Independencia y Conchalí y pertenecían en el 90% al nivel socio-económico medio bajo según la escala de Graffar modificada.

Para el 100% de las hijas este era su primer embarazo y todas estaban solteras al momento de ocurrencia de este.

El promedio de edad de las adolescentes fue de 16,2 años y el de escolaridad de 9.1 años,

El 94,1%, las madres creían que actualmente las relaciones sexuales entre los y las adolescentes eran muy frecuentes pero solo un 11% de ellas aceptaba las relaciones sexuales antes del matrimonio.

El 25,5% de las madres reportó que supo del embarazo de su hija porque ella vigilaba sus reglas; en un 25,1% su hija se lo contó; el 16,9% indicó que lo supo por otras personas; el 13,7% se dio cuenta por cambios que observó en su hija; un 13,3% lo supo a través de familiares y un 5,5% se lo contó el pololo.

El 72,5% opinó que hubiera preferido que su hija fuera madre entre los 20 a 22 años.

El 54,1% de las madres aspiraba a que su hija terminara la enseñanza media y solo un 25,5% que alcanzara una carrera

superior o universitaria pero 20,3% opinó que no tenía mayores planes de estudio para su hija.

Un 48,2% opinó que ahora su hija debía dedicarse a criar al hijo, un 37,6% reportó que su hija debía seguir estudiando y un 14,1% le era indiferente lo que hiciera. El 54,5% cree que el embarazo arruinó futuro de la hija. El 72,9% de las madres opinó que hija no está preparada para asumir la

maternidad en este momento. Un 62,4% opina que su hija debería prepararse para la crianza del hijo pero un 37,6% de ellas prefiere hacerse cargo de la crianza del nieto para que la hija siga estudiando. Por último el 55,7% de las madres indicó que su reacción inicial ante la noticia fue de dolor y mucha tristeza, el 27,8% expresó reacciones de rabia, ira y violencia, mientras que solo un 7,5% indicó que su reacción fue más tranquila, comprensiva y de apoyo. (TABLA 1)

TABLA 1:
Variables seleccionadas asociadas al embarazo de la hija (N=255)

Variables	Categorías	Frecuencia	%
Cómo supo del embarazo de su hija	Vigilaba sus reglas	65	25,5
	Hija se lo contó	64	25,1
	Por otros	43	16,9
	Notó cambios en la conducta de su hija	35	13,7
	Por familiares	34	13,3
	Por el pololo	14	5,5
A qué edad hubiera preferido que su hija fuera madre	19 años y menos	32	12,5
	Entre 20 y 22 años	185	72,5
	Entre 23 y 25 años	38	14,9
Aspiraciones académicas para hija previo al embarazo	Estudios superiores	65	25,5
	Terminar enseñanza media	138	54,1
	No tenía planes	52	20,3
Aspiraciones académicas posterior al embarazo	Que siga estudiando	96	37,6
	Que se dedique a su hijo	123	48,2
	No tiene planes	36	14,1
Creencia que embarazo arruinó futuro de su hija	Si	139	54,5
	No	107	42,0
	No sabe	9	3,5
Cree que hija está preparada para asumir maternidad	Si	64	25,1
	No	186	72,9
	No sabe	5	2,0
Qué es lo más importante que debería hacer su hija ahora	Seguir estudiando	96	37,6
	Prepararse para su maternidad	159	62,4
Reacción materna ante embarazo de la hija	Dolor, tristeza	142	55,7
	Rabia, enojo, ira	71	27,8
	Resignación	23	9,0
	Apoyo y comprensión	19	7,5

Las variables asociadas a la reacción maternal violenta fueron: percepción materna que el embarazo arruinó el futuro de la hija, (69% y 48%), percepción materna que la hija arruinó su vida, (51 y 24%), mala comunica-

ción madre-hija, (22,5% y 10,9%), escolaridad básica de la hija, relación pololeo de la hija, (71,8% y 62,5%) y escolaridad media incompleta de la pareja de la hija (29,6% versus 15,8%). (TABLA 2)

TABLA 2:
Distribución de las variables asociadas a la reacción materna violenta al conocer el embarazo de la hija (n=255)

Variables	Categorías	Reacción materna				p
		Violenta		No violenta		
		N=71	%	N=184	%	
Embarazo arruinó futuro de la hija	Si	49	69,0	90	48,9	0,00
	No	22	31,0	85	46,2	
	No sabe	0	0,0	9	4,9	
Por qué el embarazo arruinó futuro de su hija N=49 N=90	Es muy joven	15	31,0	32	35,5	0,00
	Muy difícil salir adelante	6	12,0	23	25,5	
	No podrá seguir estudiando	3	6,0	13	14,5	
	Se arruinó la vida	25	51,0	22	24,5	
Comunicación Madre - hija	Buena	27	38,0	99	53,8	0,02
	Regular	28	39,4	65	35,3	
	Mala	16	22,5	20	10,9	
Escolaridad hija	1-8 Básico	29	40,8	61	33,2	0,04
	1-2 Medio	18	25,4	77	41,8	
	3-4 Medio	24	33,8	46	25	
Relación pareja hija a la entrevista	Se casó o convive	4	5,6	32	17,4	0,05
	Pololea	51	71,8	115	62,5	
	Terminó relación	16	22,5	37	20,1	
Escolaridad pareja hija	1-8 Básico	13	18,3	57	31	0,04
	1-2 Medio	21	29,6	29	15,8	
	3-4 Medio	33	46,5	87	47,3	
	Superior	4	5,6	11	6	

No mostró diferencia por grupo el antecedente de maternidad adolescente en la madre, edad actual de la madre, escolaridad de la madre, estado civil, tipo de relación de pareja con el padre de la hija, como supo de embarazo de la hija, edad ideal para inicio de maternidad, preparación de hija para ser madre, frecuencia de las relaciones sexuales en adolescentes, aceptación de las relaciones sexuales en adolescentes, edad pareja de hija entre otras, no mostrado en tabla.

DISCUSION Y RESULTADOS CUALITATIVOS

Para una madre escuchar que su hija está embarazada puede ser la última noticia que ella querría saber de la hija. Las madres del estudio estaban concientes que los y las adolescentes en gran porcentaje actualmente están con vida sexual y que el inicio sexual es cada vez más temprano. A pesar de esta realidad ellas desaprobaban fuertemente la actividad sexual antes del matrimonio y se negaban a la posibilidad que su propia hija estuviera con actividad sexual. Pero el temor estaba presente, consciente o inconsciente, y aunque ellas no se atrevían a hablar directamente el tema con sus hijas, una forma de preocuparse era vigilar las menstruaciones de sus hijas cada mes y esta fue la forma de enterarse del embarazo, una de cada cuatro madres reportó que ella vigilaba la regla de sus hijas, "yo pasaba preocupada si menstruaba o no cada mes" pero aunque notaba la ausencia de menstruación persistía la duda si podía estar embarazada o no, "me enteré por la menstruación, teníamos diferencia de dos días, a los 2 meses que no se enfermaba empecé a atrincarla, ahí me lo dijo, mejor dicho se lo dijo a su hermana y ella me lo dijo a mí", o "yo tenía dudas porque no se enfermaba, me costó que me dijera la verdad". Sin embargo, en algunos casos las hijas reportaron que justamente porque su madre vigilaba sus reglas y ella estaba atemorizada de su reacción se las arregló para despistar a sus madres, por ejemplo, continuo pidiendo dinero para las toallitas y/o manchó las toallitas con algún colorante rojo.

Para la hija comunicar esta noticia a su madre no fue fácil, el temor a su reacción violenta sobre todo si la madre ya le había advertido que no fuera a embarazarse, ya sea porque desaprobaba fuertemente su relación de pareja o simplemente porque la adolescente sintiera pena por causarles un gran dolor, todo esto hizo que dilataran este momento lo mas posible y mientras tanto buscaban la forma como hacerlo. Algunas madres entrevistadas reportaron que se enteraron por la hija pero no en forma directa sino "a través de una carta que me dejó mi hija". La forma o

por quien se enteró la madre también influyó en su reacción. Muchas madres hubiesen preferido saber por sus propias hijas y no a través de otras personas como familiares o profesionales de salud o del colegio. Se sintieron muy dolidas porque sus hijas confiaron en otras personas antes que en ellas.

Dos tercios de las madres hubieran preferido que su hija no se embarazara hasta tener entre 20 a 22 años; previo al embarazo la mitad de las madres aspiraba a que su hija terminara la enseñanza media pero una de cada cuatro aspiraba a que ingresara a la universidad; llamó la atención el porcentaje de madres que no tenía planes escolares para la hija.

Por otro lado un hecho importante a considerar fue la percepción de fracaso e incertidumbre que vivieron las madres en relación al futuro de sus hijas. Más de la mitad de las madres opinaron que el embarazo arruinó el futuro de la hija. Y en este "futuro" estaba incluido que no podrían continuar estudiando, no podrían alcanzar una carrera, probablemente no podrían casarse bien. Solo un grupo de las madres persistieron en la idea que su hija siguiera estudiando.

La mayoría de las madres del estudio tenían como meta que sus hijas fueran madres después de los 20 años, porque ya habrían terminado su enseñanza media e idealmente ya estuvieran casadas. Estaban seguras que a esa edad podían estar más preparadas para criar un hijo. Dos tercios de ellas dijeron que su hija no estaba preparada para ser madre a esta edad pero tenían que asumir la crianza del hijo o hija que venía.

Es importante destacar que más de la mitad de las madres reaccionaron con dolor y tristeza pero trataron de no manifestar estos sentimientos frente a su hija. Muchas madres relataron que lloraron a escondidas pero ante sus hijas aparentaron calma y tranquilidad para que no afectara el normal curso del embarazo. Esto hizo que las hijas reportaran mayor respuesta positiva materna de lo que reportaron las propias madres. Un tercio de las madres reaccionó con mucha rabia, ira y violencia y esta reacción si fue percibida correctamente por las hijas, ya que se manifestó en reproches constantes, insultos, agresiones. Una madre relató haber sentido tanta rabia que tuvo que salir a la calle a caminar para calmarse porque lo único que quería era matarla por lo que me hizo". Algunas madres que a su vez habían sido madres adolescentes sintieron rabia porque sus hijas no obedecieron a sus advertencias de no embarazarse porque se iban a arruinar la vida tal como a ellas les había pasado. Pero también había rabia y miedo

porque las madres temían a enfrentar al padre de su hija porque asumían que ellos iban a culpabilizarlas por el comportamiento de la hija, en especial, esto ocurrió cuando la pareja estaba separada. Por esta razón los padres fueron los últimos en saber.

La reacción violenta de las madres se asoció a la percepción materna que el embarazo arruinó el futuro de la hija, que la hija se "arruinó" la vida, a la mala comunicación madre-hija y a la menor escolaridad de la hija. Si bien en la mayoría de los casos el embarazo inesperado de la hija adolescente provocó en ellas fuertes sentimientos encontrados, fueron incapaces de alterar el hecho del embarazo, debiendo por lo tanto aceptarlo y a la vez prepararse para recibir este nieto o nieta en el seno de la familia, a pesar de sus sentimientos, a pesar de la desaprobación, a pesar de los conflictos generados. Las madres trataron de reprimir sus sentimientos pero estos sentimientos encontrados estaban en ellas y en cualquier momento pueden aflorar de nuevo y manifestarse en forma inadecuada y a veces violenta hacia su hija o hacia el nieto o nieta más tarde.

CONCLUSIONES

Es importante que los y las profesionales que atienden adolescentes embarazadas consideren un espacio de acogida para las madres también para ayudarlas a superar en forma más adecuada este momento difícil del embarazo casi siempre inesperado de su hija adolescente. Ellas pueden estar muy solas, angustiadas y confundidas, ellas pueden necesitar conversar acerca de sus sentimientos con alguien fuera de la familia. Recordarles que los meses de embarazo que vienen pueden ser importantes para el ajuste y la preparación para la llegada del nuevo miembro que llega a la familia. Finalmente, para evaluar cuidadosamente como ellas pueden apoyar a sus hijas y como apoyarlas para continuar con sus propias vidas.

Los hallazgos de este estudio pueden ser de gran utilidad para los profesionales que se desempeñan en la atención de embarazadas adolescentes y extender la atención y acogida hacia las madres para ayudarlas a superar en forma más adecuada este momento difícil del embarazo inesperado de su hija adolescente.

BIBLIOGRAFÍA

1. East PL. The first teenage pregnancy in the family: Does it affect Mothers' parenting, attitudes, or mother-adolescent communication? *J Marr Fam*, 1999, 61(2):306-19.
2. Engle PL, Smith KR. La maternidad adolescente y su influencia en las mujeres y los niños en áreas rurales en Guatemala, En: *Familias y relaciones de género en transformación*, 1998, 4:377-418, Ed EDAMEX
3. Alatorre Rico J, Taquín LC. De abuela a madre, de madre a hijos: repetición del embarazo adolescente y pobreza en: *Familias y relaciones de género en transformación*, 1998, 4:419-450, ED EDAMEX.
4. Buvinic M, Valenzuela JP, Molina T, González E. La suerte de las madres adolescentes y sus hijos: la transmisión de la pobreza en Santiago de Chile, en: *Familias y relaciones de género en transformación*, 1998, 4:451-492, ED EDAMEX
5. Ussell-Brown P, Engle PL. Los efectos de una maternidad temprana en la situación de las mujeres de Barbados, en: *Familias y relaciones de género en transformación*, 1998, 4:493-540, ED EDAMEX
6. Hudson Rosen R, Benson Twylan, Stack JM. Help or Hindrance: Parental Impact on Pregnant Teenager's Resolution Decisions. *Family Relations*. 1982, 61 (31):271-80
7. Kaplan BE. Black Teenage Mothers and Their Mothers: The Impact of Adolescent Childbearing on Daughters' Relations with Mothers. *Social Problems* 1996, 4: 427-443.
8. Quinlivan JA, Tan LH, Steele A, Black K. Impact of demographic factors, early family relationships and depressive symptomatology in teenage pregnancy. *Aust N Z J Psychiatry* 2004, 38 (4):197-203
9. González E, Molina R, Romero M, Alarcón G. Actitud de la adolescente, de su pareja y de su familia frente al embarazo. *Cuad Med Soc* 1984, 25(3):112-117.
10. González E. Aspectos Sociales de la Adolescente Embarazada. En: *Salud Sexual y Reproductiva en la Adolescencia*, 2003, cap 36:500-514, Editorial Mediterráneo.
11. González E, Molina T. Características de la maternidad adolescente de madres a hijas, *Rev Chil Obstet Ginecol* 2007, 72 (6):374-382